
PROFª VALÉRIA HERINGER

ACORDO ORTOGRÁFICO 
DA LÍNGUA PORTUGUESA



Objetivos:

 Unificar a ortografia da língua portuguesa;

 Resolver as diferenças ortográficas entre o português
do Brasil e o de Portugal;

 Facilitar a circulação de materiais, como documentos
oficiais e livros, entre os países que falam o
português, a saber: Angola, Brasil, Cabo Verde,
Guiné-Bissau, Moçambique, Portugal, São Tomé e
Príncipe e Timor Leste;

 Estabelecer o português como um dos idiomas
oficiais da Organização das Nações Unidas (ONU).



Principais mudanças do Acordo

1. As letras k, w e y foram incorporadas ao alfabeto.

O alfabeto passa a ter 26 letras:

A – B – C – D – E – F – G – H – I – J – K – L – M –N 
– O –P – Q – R – S – T – U – V – W – X – Y – Z 



Observações:

1.1 As letras inseridas são usadas em casos especiais:

a) em nomes de pessoas de origem estrangeira e seus
derivados (Kant, darwinismo, Byron);

b) em nomes geográficos próprios de origem
estrangeira e seus derivados (Kuwait);

c) em siglas, símbolos e palavras adotadas como
unidades de medida (www – world wide web, K -
potássio, km - quilômetro).



2. Os ditongos abertos tônicos éi e ói das
palavras paroxítonas não são mais acentuados
graficamente:

ASSEMBLEIA – IDEIA – HEROICO – JIBOIA 

PANGEIA - COREIA DO NORTE – EUROPEIA  –
DIARREIA – GELEIA – CENTOPEIA  - EPOPEIA -

ESPERMATOZOIDE  - JOIA – MESOZOICO –

APOIO – BOIA



Observação

2.1 Essa regra é válida somente para palavras
paroxítonas. Assim, continuam a ser acentuadas as
palavras oxítonas terminadas em éis, éu, éus, ói,
óis.

PAPÉIS – HERÓI – HERÓIS – TROFÉU –
TROFÉUS 



 3. Nas palavras paroxítonas, não se usa mais o
acento no i e no u tônicos quando vierem depois
de um ditongo.

BAIUCA* – BOCAIUVA* – FEIURA 

• Baiuca – local que vende bebida alcoólica

• Bocaiuva - Aspecto comum de certas árvores pertencentes à família das palmas



Observações

3.1 Se a palavra for oxítona e o i ou o u
estiverem em posição final (ou seguidos de s),
o acento permanece.

TUIUIÚ* – TUIUIÚS – PIAUÍ

• Tuiuiú ou jaburu é uma ave pernalta, tem pescoço nu e preto e, na parte
inferior, o papo também nu mas vermelho.



4. As formas verbais que contêm eem não são mais
assinaladas com acento circunflexo.

CREEM – DEEM – LEEM – REVEEM – VEEM



 5. Permanecem os acentos que diferenciam o singular
do plural dos verbos ter e vir, assim como de seus
derivados (manter, deter, reter, conter, convir,
intervir, advir etc.).

ELE TEM DOIS CARROS. / ELES TÊM DOIS CARROS.

ELE VEM DE SOROCABA. / ELES VÊM DE SOROCABA.

ELE MANTÉM A PALAVRA. / ELES MANTÊM A PALAVRA.

ELE DETÉM O PODER. / ELES DETÊM O PODER.



6. O penúltimo o do hiato oo (s) perde o acento
circunflexo.

ENJOO – POVOO – VOOS – ABENÇOO – COO –
MOO 

SOO – POVOO – SOBREVOO – DOO 



7. Deixam de ser acentuadas as seguintes palavras
homógrafas (palavras com a mesma grafia):

PARA (VERBO) – PARA (PREPOSIÇÃO)

PELA (VERBO) – PELA (CONTRAÇÃO)

Eu vou para casa hoje à noite.

Ela não para de falar besteiras.

Ela sempre pela a cachorrinha.

Vá pela sombra!



Observações 

7.1 O verbo pôr continua acentuado;

7.2 Continua a ser acentuada a forma verbal pôde
(terceira pessoa do pretérito perfeito do indicativo do
verbo poder);

7.3 É facultativo o uso do acento circunflexo em:

a) dêmos – demos;

b) fôrma – forma.

Eu quero ver o pôr do Sol.

Ele não pôde viver por mais tempo.



8. O trema foi suprimido, exceto nas palavras
derivadas de nomes próprios estrangeiros (Müller).

CONSEQUÊNCIA – LINGUISTICA – CINQUENTA 
FREQUÊNCIA – LINGUIÇA – ANHANGUERA 

DELINQUENTE – EXEQUÍVEL – ENXÁGUE



Divisão silábica 

9. Palavra composta ou verbo + pronome átono: se a
partição no final da linha coincidir com o final de um
dos elementos ou membros, deve-se, por clareza
gráfica, repetir o hífen no início da linha imediata.

Várias pessoas afirmaram que FHC, nosso ex -

- presidente, colocou uma enorme placa diante de sua

casa com a inscrição: VENDE-SE ESTA.



HÍFEN

10. Regra Básica: Sempre se usa o hífen diante de h:

ANTI-HIGIÊNICO, SUPER-HOMEM



Outros casos

11. Prefixo terminado em vogal:

11.1 Sem hífen diante de vogal diferente:

AUTOESCOLA, ANTIAÉREO

11.2 Sem hífen diante de consoante diferente de r e s:

ANTEPROJETO, SEMICÍRCULO

11.3 Sem hífen diante de r e s. Dobram-se essas letras:

ANTIRRACISMO, ANTISSOCIAL, ULTRASSOM.

11.4 Com hífen diante de mesma vogal:

CONTRA-ATAQUE, MICRO-ONDAS



12. Prefixo terminado em consoante:

12.1 Com hífen diante de mesma consoante:

INTER-REGIONAL, SUB-BIBLIOTECÁRIO

12.2 Sem hífen diante de consoante diferente:

INTERMUNICIPAL, SUPERSÔNICO

12.3 Sem hífen diante de vogal:

INTERESTADUAL, SUPERINTERESSANTE



Observações

a) Com o prefixo sub, usa-se o hífen também diante de
palavra iniciada por r:

SUB-REGIÃO, SUB-RAÇA  

b) Com os prefixos circum e pan, usa-se o hífen diante
de palavra iniciada por m, n e vogal:

CIRCUM-NAVEGAÇÃO, PAN-AMERICANO

c) O prefixo co aglutina-se em geral com o segundo
elemento, mesmo quando este se inicia por o:

COOBRIGAÇÃO, COORDENAR, COOPERAR



d) Com o prefixo vice, usa-se sempre o hífen:
VICE-REI, VICE-ALMIRANTE

e) Não se deve usar o hífen em certas palavras que
perderam a noção de composição:

GIRASSOL, MANDACHUVA, PONTAPÉ,
PARAQUEDAS, PARAQUEDISTA 

f) Com os prefixos ex, sem, além, aquém, recém, pós, pré,
pró, usa-se sempre o hífen:
EX-ALUNO, SEM-TERRA, ALÉM-MAR, AQUÉM-MAR,

RECÉM-CASADO, PÓS-GRADUAÇÃO,
PRÉ-VESTIBULAR,

PRÓ-EUROPEU.


